

H. — CE QU'ILS ÉCRIVENT SUR LE MAROC

CE QU'ILS ÉCRIVENT SUR LE MAROC
d'après les documents reçus par la Bibliothèque
générale du Protectorat
au cours du 1^{er} trimestre 1938.

I. — AU MAROC.

PRÉHISTOIRE. — HISTOIRE. — LINGUISTIQUE.
— M. Antoine poursuit la publication de ses notes de préhistoire marocaine (*Bulletin de la Société de préhistoire du Maroc*, 3^e-4^e trim. 1936). Dans le même Bulletin MM. Clariond et de Lapparent décrivent la station paléolithique du djebel Rhassoul dans la haute vallée de la Moulouya ; M. Ruhlmann y étudie les enceintes préhistoriques marocaines ; il fait aussi brocher un tirage à part de cet article par l'Imprimerie rapide de Casablanca, et, par l'Imprimerie médicale et scientifique de Bruxelles, les communications qu'il présenta en 1935 au xvi^e congrès international d'anthropologie sur les fouilles des grottes d'El Khenzira, et sur les moules à bijoux d'origine musulmane.

M. Mohamed el Fassi rédige l'introduction d'une nouvelle contribution d'un Marocain à l'histoire du Maroc : « L'histoire des Almohades », par Abd al Wahid Al-Marrakouchi (Salé, Société marocaine d'édition).

Hespéris (4^e trim. 1937) publie une étude posthume sur les émirs de Hintata « rois » de Marrakech, de M. de Cénival à la mémoire duquel MM. Funck-Brentano (id.) et R. Ricard (*Bulletin des études portugaises*, 1937) consacrent quelques pages. Ce dernier auteur emprunte à la chronique de Francisco de Andrade les éléments d'un nouveau travail sur les Portugais et l'Afrique du Nord sous le règne de Jean III (*Hespéris*, 4^e trim.). M. José de Esaguy retrace la vie du prince portugais Don Fernando (*Maroc catholique*, février et avril). M. Vasco continue d'étudier la geste des protomartyrs de Marrakech dans la trame de l'histoire (id.) et le R.P. Kolhler édite à Rabat (Moncho) la traduction annotée d'un manuscrit portugais relatant « La vie et la mort de sept jeunes gens que Mouley Hamet, roi du Maroc, tua parce qu'ils étaient chrétiens ». Au *Maroc catholique* encore (fév.) M. Gyf donne une page d'histoire sur Bou-Amama et évoque la rencontre, à Beni Abbès, du général Lyautey et du père de Foucauld dont « L'évangile présenté aux pauvres du Sahara » est édité par l'Imprimerie Foch (Rabat) sur l'initiative du R.P. Gorée.

M. Semach achève (*Paix et Droit*, fév.) sa revue des « Saints de l'Atlas » ; M. Darlet fait paraître à Salé (oct. 1937) une brochure sur un culte païen au Maroc.

Le *Bulletin de l'enseignement public au Maroc* (mars) publie les réflexions que suggère à M. Célérier l'ouvrage de M. Hardy sur la poli-

tique coloniale et le partage des terres, et les vues de M. Nigay sur l'adaptation de certains travaux indigènes à l'école maternelle.

Pour étudier un aspect du problème foncier, M. Latron examine l'évolution d'un groupement rural dans une tribu berbère : les Beni M'Tir (*Afrique française*, mars). M. Bonjean consacre un mémoire aux Sejaa, tribu bédouine au milieu des Berbères (s. l. n. d., dactylographié).

En linguistique, M. H. Mercier donne (Rabat, Céré) des vocabulaires et des textes berbères dans le dialecte des Aït Izdeg.

Sciences naturelles. — Dans un important « Essai sur la géologie du Rif septentrional » (« Notes et mémoires du Service des Mines », Rabat, Imprimerie officielle), M. Paul Fallot livre les premiers résultats des longs travaux de raccord qu'il a entrepris avec M. A. Marin entre le Rif espagnol et le Rif français. Les autres régions marocaines sont aussi activement explorées. L'Académie des sciences a reçu les communications de MM. Choubert sur le dogger du Haut-Atlas oriental (17 janv.) et de la Moyenne-Moulouya (24 janv.) ; Dubar sur la formation de rides à l'Aalémien et au Bajocien dans le Haut-Atlas de Midelt (14 fév.) ; Lacoste sur le style des branches internes de la virgation sud-rifaine et le massif profond de Karia (21 fév.) ; Owodenko, Termier et Delépine sur la présence du silurien et du dévonien au sud de Naïma, dans le Maroc oriental (14 fév.) ; Delépine et B. Yovanovitch sur la présence de grès du Famennien et de calcaires coralligènes du dévonien moyen à Mechra-Benabbou (10 janv.). Mais c'est dans les *Comptes rendus des séances de la Société géologique de France* que l'on trouvera les notés de MM. Bourcart sur une coupe géologique de l'oued Noun à l'Ouarkiz par Torkoz (10-17 janv.) ; Lucas sur l'existence de phtanites gothlandiens à radiolaires près d'Oujda (id.) ; Menchikoff sur un niveau à nodules phosphatés viséens dans les confins algéro-marocains du Sud (7 fév.) ; Cayeux sur les phosphates de Khouribga (7 mars) ; Dubar sur le lias et le jurassique de Tamkroucht dans le Moyen-Atlas (21 mars) ; Yovanovitch et Frey sur l'existence et sur la signification des microgranites de Casablanca (4 av.) ; Lacoste et J. Marçais sur la nature et l'importance des chevauchements entre le Haut-Ouergha et le Haut-Leben (id.) ; Termier sur de nouveaux affleurements du Famennien dans le Maroc central (7 fév.) sur la moitié est de la feuille au 1/100.000^e de Reggou au Maroc oriental (7 mars) et, en collaboration avec M. Van Leckwyck, sur la partie sud-ouest de la feuille « Taza » (21 mars). Auparavant, M. Termier avait chargé l'Imprimerie Moncho (Rabat) de brocher une notice sur ses titres et travaux scientifiques. Enfin, M. Russo nous parle des grottes du Chiker (*La Géographie*, déc.) et du massif des Beni Snassen (id., fév.).

Le *Maroc médical* (janv.) établit des courbes et des diagrammes climatologiques du Maroc et donne un extrait des observations du docteur Laverre sur les vents du Sud.

La *Société des sciences naturelles du Maroc* analyse dans ses *comptes rendus* (séance du 7 dec.) les communications de M. Chalot sur le déboisement et le régime pluviométrique à Sali, de M. Vidal sur la biologie des *monostira uncostata* Muls., de M. Bleton sur la biologie de *Carpocapsa pomonella* L. (Lépidoptères Tortricidae) dans la région de Fès, de M. L. Jourdan sur les insectes parasites et la cécidomyie destructive au Maroc.

M. Rungs poursuit ses études d'entomologie agricole et examine cette fois (*La Terre marocaine*, fév.) une noctuelle nuisible : *Prodenia litura* F., M. Emberger apporte une nouvelle contribution à la connaissance des cèdres de l'Atlas (*Revue de Botanique appliquée et d'Agriculture tropicale*, fév.), tandis que M. Werner met sa science au service de nos écoliers en leur permettant d'avoir des notions élémentaires sur les champignons du Maroc (Rabat, École du livre).

La *Revue de Géographie marocaine* (mars) accueille une étude de M. E.-H. del Villar sur les sols du Maroc au point de vue géographique.

MÉDECINE. — *L'Afrique du Nord illustrée* consacre un important numéro (av. 1937) à l'œuvre médicale française au Maroc.

C'est presque uniquement à l'étude de l'épidémie de typhus que s'attachent nos médecins. Les docteurs Ramery, Gonnet, Lipstein présentent un cas de fièvre exanthématique de diagnostic difficile (*Maroc médical*, mars); les docteurs Sicault, Magenc et Chevrier analysent la formule sanguine dans le typhus exanthématique (id.) et le docteur Blanc étudie la vaccination contre le typhus (id.). Dans la même revue, le docteur Bonjean examine la situation du Maroc du point de vue de cette épidémie; dans le *Bulletin de l'Institut d'hygiène du Maroc* (av.-sept.) il s'associe au docteur Gaud pour suivre l'évolution du typhus au Maroc, d'octobre 1936 à septembre 1937, et pour présenter quelques considérations sur l'épidémiologie du typhus dans l'ensemble de l'Afrique du Nord. Le docteur Mathieu recherche, en se basant sur la biométrie, les états de nutrition au Maroc des trois groupes humains européen, musulman, israélite (id.). Au *Bulletin de l'enseignement public au Maroc*, nous retrouvons le docteur Bonjean porteur de quelques pages sur les maladies des yeux, tandis que le *Bulletin d'information et de documentation* (janv.) se préoccupe d'hygiène scolaire et de la formation physique de la jeunesse marocaine.

Le *Maroc médical* (janv.) publie un essai de M. Costantini sur la météoropathologie chirurgicale en Afrique du Nord, et un autre du docteur Velu sur la climatopathologie vétérinaire marocaine. M. P. Bernard signale aux lecteurs de la *Terre marocaine* (fév.) les intoxications d'origine alimentaire dans les élevages marocains.

DRONT. — La collection des centres d'études juridiques s'enrichit de la thèse que M. Acquaviva consacre à la condition civile des étrangers au Maroc préfacée par M. de Lapradelle (Sirey). Nul n'était mieux qualifié que MM. J. Milleron et L. Povéda pour rédiger un précis élémentaire de législation budgétaire et de comptabilité administrative chérifiennes, indispensable à tous ceux qui s'occupent de finances au Maroc (Rabat, chez Louis Povéda). MM. Bouy et Massenet sont bien placés aussi pour publier et mettre à jour un jurisclasser marocain du travail, des accidents du travail et des assurances (Rabat, Moncho). M. Morère fait préfacier par M. Cordier un nouveau code de la route qu'il annote, commente et illustre (Casablanca, éd. de la Société fiduciaire du Maroc). On retrouve le code de la route marocain dans le guide de l'automobiliste de MM. J. Pons et H. Bader (Casablanca, Moynier). Le *Recueil de législation et de jurisprudence marocaines* (mars) publie la suite du travail de M. Decroux sur les Algériens musulmans au Maroc. La *Gazette des Tribunaux du Maroc* broche un tiré à part des discours de M. de Franceschi et des allocutions de MM. Cordier et Bonelli à l'audience solennelle de rentrée du 2 octobre de la cour d'appel de Rabat. Dans ses numéros du 22 janvier, du 5 février, des 12, 19 et 26 mars, elle publie les notes de M. Rivière sur le statut des cadis et sur les derniers jours du régime capitulaire au Maroc, celle de MM. Destrez et Bernaudat sur la responsabilité du locataire en matière d'incendie, celle enfin de M. Pesle sur la « pudeur » juridique. Mais fidèle à ses préoccupations, M. Pesle poursuit ses études de droit musulman en s'attachant cette fois à la répudiation chez les malékites de l'Afrique du Nord (Moncho). C'est naturellement aussi de droit musulman surtout que se préoccupe la *Revue marocaine de législation, doctrine et jurisprudence chérifiennes* (2^e année, 1937-38, n^o 5) en publiant une analyse de M. Benchenhou Abdelhamid sur le débiteur, une consultation juridique donnée, le 4 mai 1913, par Si Larbi Naciri sur l'expropriation pour cause d'utilité publique, une autre de Si Ali ben Mohamed el Hassani Demnati sur les préférences accordées par le mari à l'une de ses deux épouses et sur la valeur de la répudiation formulée devant un seul témoin, en traduisant aussi des études de juriscultes anciens comme Amal el Fassi, ou des biographies de ces juriscultes comme celle d'Abou Ali el Hassan ben Rahal duquel Si Mohamed ben el Houssein el Iraqui étudie la vie et les œuvres. On y trouve encore une note du capitaine Turbet sur l'adoption des mineurs dans la tribu berbère des Ighezmane et une autre de Si Hadj Hamida Okbani sur le serment chez les israélites de la région de Midelt.

QUESTIONS POLITIQUES ET ADMINISTRATIVES. — Le colonel Voinot continue de rédiger la « Chronique marocaine » des *questions nord-africaines* (av.) et M. Goulven celle de l'*Afrique française* (janv., fév., mars). L'*Imprimerie officielle* publie le texte du discours prononcé par le général Noguès à l'ouverture du conseil du Gouverne-

ment, le 25 juin 1937, tandis que la *Chambre d'agriculture de Rabat, du Rharb et d'Ouezzane*, après s'être occupée de la commission du budget et du conseil du Gouvernement (*Bulletin*, janv.) donne (id., mars) les discours prononcés à Casablanca, à Meknès et à Port-Lyautey par le Résident général et par M. de Tessan. On retrouve les discours du ministre dans le *Bulletin d'information et de documentation* (15 fév.) qui fait connaître aussi l'œuvre sociale des diar El Askri, la réforme de la justice indigène (janv.), le régime des associations et des syndicats au Maroc, les mesures prises pour protéger l'enfance indigène (28 fév.) ou pour permettre l'accession des sujets marocains aux emplois publics (15 mars). L'intéressante expérience marocaine de la radiodiffusion à l'école primaire fait l'objet d'un numéro spécial de la *T.S.F. et le cinéma à l'école* (oct.-déc.).

Tandis que M. Mehdi Lemniani signale aux musulmans les crimes du fascisme au Maroc (Fès, Imprimerie nouvelle, texte arabe). M. Thiout s'inquiète de l'orage sur l'Afrique du Nord (*Maroc catholique*, fév. et mars) et M. R. Manue pose le problème de l'Afrique du Nord (*Capital*, 17 janv.). Le service du contrôle civil fait brocher la conférence donnée il y a un an par M. R. Gromand sur les centres non constitués en municipalités et les banlieues des villes.

QUESTIONS ÉCONOMIQUES ET SOCIALES. — Le tome V du grand inventaire des ressources minérales de la France d'outre-mer, entrepris par le Bureau d'études géologiques et minières coloniales, est consacré au pétrole ; on y trouve une substantielle étude de M. Migaux sur les recherches effectuées dans ce pays. M. Despujols en parle aussi dans une note générale sur l'industrie minière au Maroc (Service des mines, *Notes et mémoires*, n° 46), tandis que M. Vacherot examine d'un point de vue technique l'exploitation des phosphates à Khouribga (id., n° 45). L'Office chérifien des phosphates confie à l'Imprimerie Blanc (Rabat) le rapport de son conseil d'administration pour l'exercice 1936, et indique l'importance de ses ventes en 1937 au *Bulletin d'information et de documentation* (janv.) qui traite encore de l'extension actuelle du réseau routier, des travaux d'hydraulique en cours dans le Sud, de la rénovation de l'artisanat, des tapis, de prêts consentis aux fellahs, des mesures envisagées pour fixer et recaser les populations indigènes, et de la valeur de la main-d'œuvre agricole (15 mars). Cette importante question du paysannat indigène ne pouvait laisser indifférent M^e H. Bruno qui l'examine en spécialiste (*L'Afrique française*, janv. et fév.). La Résidence générale a résumé en une note présentée au conseil du Gouvernement les mesures prises pour lutter contre la famine et la maladie (Imprimerie officielle, Rabat). En agriculture, des notes de M. Lebault sur les besoins généraux de l'économie marocaine (*Bulletin de la chambre d'agriculture de Casablanca*, janv.) et les calamités agricoles

(fév.). Ce même Bulletin donne une mise au point du problème viticole. Alors que M. Grilloth recherche la valeur industrielle des orges marocaines (*La Terre marocaine*, mars), M. Miège, après avoir apprécié les résultats de la dernière campagne céréalière (id., janv.), poursuit ses travaux sur la valeur boulangère des blés de la récolte 1937 (id., mars) et étudie aussi pour la *Revue de botanique appliquée et d'agriculture tropicale* (déc.) les agrumes au Maroc, tandis que la direction des affaires économiques fait brocher (Rabat, F. Pinos) son rapport d'expérimentation pour 1934-35 et une note qu'il rédigea en 1936 sur la culture du lin dans ce pays. La question des agrumes préoccupe encore M. Dauchez (*Les Zenata-Fedala*, déc.) et la *chambre d'agriculture de Rabat, du Rharb et d'Ouezzane* qui signale le danger de la concurrence palestinienne en publiant (*Bulletin*, janv.) un rapport de M. Ed. Maillet sur les possibilités de développer les exportations françaises sur la Palestine par des accords basés sur les importations d'oranges palestiniennes. En attendant, M. F. Lacarelle essaie de déterminer les principales régions fruitières du Maroc (*Revue de Géographie marocaine*, mars). M. Lavergne (id.) achève son examen du poisson, des industries de pêche et des industries dérivées.

La *chambre de commerce et d'industrie de Casablanca* demande à M. Marill, qui a rédigé son rapport moral pour l'année 1937 (*Bulletin*, janv.), de démontrer les avantages de l'établissement d'une zone franche à Casablanca (id., mars). *L'Économiste marocain* (19 janv.) affirme la nécessité d'une économie impériale et complémentaire. C'est dans cet esprit que se sont établies les relations commerciales Maroc-A.O.F. étudiées par la *Terre marocaine* (janv.) qui s'intéresse aussi à l'élevage : bains parasitocides (janv.), marché moutonnier de Guercif (fév.), importations et exportations d'animaux et de produits d'animaux par Casablanca en 1937 (mars).

BEAUX-ARTS. — TOURISME. — LITTÉRATURE. — La bibliophilie marocaine vient de s'enrichir de l'un de ses plus beaux livres « Les villes impériales du Maroc » (Grenoble, Arthaud) illustrées par M. Th.-J. Delaye et savamment décrites par M. H. Terrasse qui préface aussi l'important travail consacré par M. B. Maslow aux mosquées de Fès et du Nord du Maroc (publication de l'Institut des hautes études marocaines, Paris, les éditions d'art et d'histoire). On trouve encore dans cet ouvrage des notes de M. Lévi-Provençal sur six inscriptions de Fès et de Taza. *Réalisations* (janv.-fév.) décrit le pavillon de l'éducation physique de Casablanca.

La Fédération des syndicats d'initiative du Maroc édite (Casablanca) une liste des hôtels qu'elle recommande aux touristes qui sauront désormais, grâce à M. Jos Vattier, comment faire le tour du Maroc (Rabat, service du commerce et de l'industrie).

Nord-Sud, dans un numéro spécial (mars) nous fait visiter Ouarzazate et sa région, et M. Vasco nous entraîne (*Revue de l'Empire français*, janv.) des moulins de Hollande aux kasbahs du Maroc.

En littérature, nouvelles contributions de M. Paul Guillemet : « Sur la route de Tin'mel » (Casablanca, les *Éditions du Moghreb*), de M. René Guillot : « Frontières de Brousse » (id.), et de M. Piersuis : « Les Feux du douar » (id.). Tandis que ces auteurs français enrichissent ainsi l'édition marocaine, c'est à Paris (Geuthner) que Si Ahmed Sbihi envoie ses « Roses marocaines », choix de poèmes recueillis et traduits par M. Abdelkader Benchehida et illustrés par M. Mattéo Brondy.

La *Revue hebdomadaire* (22 janv.) publie un récit marocain : « L'Assaut », de M. G. Spilmann.

Aquedal (déc.), en plus de la chronique régulière du colonel Justinard : « Propos du chleuh », donne un récit de M. R. Madier : « L'Alerte au poste », la suite de la nouvelle de M^{me} Marion Senones : « L'Abandonnée », et les flâneries de M. G. Sliman à travers le Drâ.

Les étudiants de Rabat confient à l'Imprimerie Moncho (Rabat) le soin de publier leur revue de bal : « Une nuit aux enfers » et M. Louis Conne fait brocher, chez Jean Ternaux (Casablanca), un petit recueil de contes et poésies.

II. — EN FRANCE.

BIBLIOGRAPHIE. — HISTOIRE. — ETHNOGRAPHIE. — La bibliographie de l'Afrique occidentale française que M. Jouglà a établie en collaboration avec les services de la Fédération et avec M. Maupoil, n'est qu'une partie de la grande bibliographie générale des colonies françaises qu'il a entreprise avec M. Grandidier (Société d'éditions géographiques, maritimes et coloniales). On y trouve mentionnés des travaux intéressants le Maroc et la Mauritanie comme aussi dans l'importante bibliographie critique des principaux travaux parus sur l'histoire de 1600 à 1914, année 1935 et compléments des années antérieures (La maison du livre français). Au *Journal de la Société des Africanistes* (t. VII, fasc. 2, 1937), M. Lester envoie régulièrement sa bibliographie africaniste.

Le tome XLV de l'« Évolution de l'humanité » est rédigé par M. E. Brehier qui étudie la philosophie du moyen âge sans oublier les philosophes arabes (A. Michel). M. Prost nous parle des Empires soudanais au moyen âge (*Revue d'histoire des Missions*, mars) et M. Th. Legrand brosse une histoire du Portugal du XI^e siècle à nos jours (Payot). La Société de l'histoire de la Guerre a confié cette fois à M. E. Loisel le soin de traduire le tome XXIX des documents officiels publiés par le ministère allemand des affaires étrangères qui concernent l'histoire de la politique extérieure de l'Alle-

magne, du 31 mars au 25 octobre 1906 (Costes). C'est aussi une partie de l'histoire diplomatique des origines du Protectorat que nous révèle M^{me} Geneviève Tabouis en évoquant Jules Cambon (Payot).

Importantes contributions à l'histoire de la pacification du Maroc : « Maroc, Vingt-troisième heure », par le général Charbonneau (Lavauzelle), avec une préface du général Huré et des illustrations de Th.-J. Delaye ; « La France au Maroc », par le général Caloni (Société française d'éditions littéraires et techniques) ; « Le Maroc héroïque » (Hachette), par le médecin-capitaine J. Vial, qui donne aux *Annales* (10 fév.) un extrait de cet ouvrage où se trouve le récit de la mort d'H. de Bournazel ; « Trésor de héros », par M. Germain José avec une introduction de Saint-Faye (Spès).

Au-dessus de toutes, la grande figure du Maréchal est évoquée par M^{me} B.-G. Gaulis (Berger-Levrault), par M. Wl. d'Ormesson (Spès), par le général Gouraud (Hachette) et par M^{me} M.-T. Gadala qui décrit le dernier voyage de Lyautey l'Africain (« La Caravelle »). A son tour, le général Gouraud, que M. P. Mille met en parallèle avec le maréchal (le *Temps*, 18 mars), inspire M. Paluel-Marmont (Plon). M. P. Moreau-Vauthier fait entrer le général Mangin dans le Panthéon colonial (*Les publications coloniales*). La mort de M. Lucien Saint n'est pas passée inaperçue pour M. Le Nabec (*France-Maroc*, 25 fév.) et pour le *Maroc* (27 fév.). M. Gyl (*Maroc catholique*, mars 1938) conteste l'exactitude de certains faits rapportés par M. R. Hérisson dans l'ouvrage qu'il vient de consacrer au général Laperrine et au père de Foucauld (Plon). La revue *Études* (20 mars et 5 av.) nous donne la primeur des lettres inédites que le saint adressa au comte H. de Castries, et demande (5 mars) à M. R. Pottier quelques pages sur Charles de Foucauld artiste. Ces lettres fournissent à M. Escholier (*Toute l'édition*, 9 av.) l'occasion de dire un mot de l'intimité du comte de Castries et du Père ; M. Emyl C. Cadeau (*Temps présent*, 25 mars) décrit son église. Le même hebdomadaire évoque la mémoire de cet autre ermite que fut le P. Ch. Poissonnier (id.). M. Paul Lesourd fait préfacier par Mgr Boucher une histoire des missions catholiques (librairie de l'Arc).

M. G. Hardy met au point (Larose) une 3^e édition de son histoire de la colonisation française et envoie à la *Revue Scientifique* (15 fév.) ses réflexions sur psychologie et colonisation. Son tableau de la politique coloniale et le partage de la terre aux XIX^e et XX^e siècles (A. Michel) inspire les très intéressants commentaires que M. Tazerout confie à la *Revue internationale de sociologie* (nov.-déc.). Un chapitre de l'histoire des juifs de France des origines à nos jours, de M. L. Berman (Lipschutz), est consacré à l'Afrique du Nord. C'est aussi de colonisation juive que traite M. A. Lahaque (*l'Afrique française*, janv.).

La communication que le docteur Herber fit au XVI^e congrès international d'anthropologie de Bruxelles, en 1935, sur tatouages et droiterie au Maroc, a été brochée en un tiré à part (Bruxelles, Imprimerie médicale et scientifique). M^{me} P. Malardot s'intéresse à la vie féminine au Maroc (*Écho du Louhannais*, 16 janv.) et M^{me} de Lyée de Belleau, aux troglodytes de l'Afrique du Nord (*Exportateur français*, 7 av.).

Les *Cahiers d'Art* (1937) poursuivent la publication des travaux de M. R. Vaufrey sur l'âge de l'art rupestre nord-africain. En linguistique, l'importante étude que M. E. Destaing a consacré aux textes arabes en parler des chleuhs du Sous (Geuthner), vient enrichir la collection de la bibliothèque de l'École nationale des langues orientales vivantes.

SCIENCES. — MÉDECINE. — Toute une pléiade de savants a collaboré aux mélanges de géographie et d'orientalisme offerts à E.-F. Gautier (Tours, Arrault et C^o). Nous nous bornerons à citer les titres de ces travaux divers : « Les premiers émirs mérinides et l'Islam », par M. Bel, « Les méditerranéens à Grenoble », par M. Blanchard, « Les Pénéplaines du Maroc et du Sahara », par M. Bourcart, « E.-F. Gautier le Saharien », par M. Bourdarie, « Arabische streitgediche gegen das Christentum », de M. Brockelmann, « La région des dayas », par M. Capot-Roy, « La Croisée des routes marocaines en Haute-Moulouya », de M. Célérier, « Rendements en grains du Byzacium il y a 2.000 ans et aujourd'hui », par M. Despois, « De la Sierra Nevada au Grand-Atlas. Formes glacières et formes de nivation », par M. Dresch, « De l'origine des Maures selon Procope », par M. Gernet, « Les Girafes du Sahara d'après les documents préhistoriques », de M. Jolcaud, « Un sacrifice pour le salut de Ptolémée, roi de Mauritanie », par M. Leschi, « Essai de synthèse structurale de l'Ouest saharien », par M. Monod, « Relations entre le Tafilalet et le Soudan à travers le Sahara du XII^e au XIV^e siècle », de M. Pérès, « L'Adrar des Ajers et sa périphérie », de M. R. Perret, « Gautier et les hauts plateaux marocains », par le docteur Russo, « Interprétations graphiques de la structure géologique de l'Afrique du Nord », par M. Savornin, « Le Harmel », par M. Vonderheyden, enfin une liste des travaux de E.-F. Gautier.

Dans l'*Afrique française* (mars), M. Ladreit de Lacharrière commente l'ouvrage de M. A. Bernard sur la géographie de l'Afrique du Nord. M. Guerre a traduit du norvégien les cinq volumes consacrés par le docteur Orjan Olsen à l'histoire des explorations et des découvertes (Plon).

Le *Bulletin de la Société d'Histoire naturelle de l'Afrique du Nord* (juil.) demande au docteur R. Maire une notice biographique du frère Sennen. M. Lacroix traite (*Actes et comptes rendus de l'Association colonies-sciences, revue de botanique appliquée et d'agriculture tropicale*, janv.) de la recherche scientifique dans les territoires d'outre-mer. M. Blondel prépare

cette recherche en publiant le premier tome (édition provisoire) d'une bibliographie géologique et minière de la France d'outre-mer (publications du Bureau d'études géologiques et minières coloniales). A la *Société géologique de France*, M. Dollé fait une communication sur les Phtanites à radiolaires et graptolites en Afrique du Nord (*Comptes rendus des séances*, 7 mars) et M. Lambert sur l'âge relatif des filons du massif cristallin de l'Aïr (21 mars).

M. Th. Monod poursuit ses recherches en Mauritanie en étudiant la température de quelques eaux du Sahara occidental (*Bulletin du Muséum d'histoire naturelle*, fév.) et en faisant des remarques sur la faune marine de Tombouctou (*Comptes rendus des séances de la Société de biogéographie*, 21 janv.).

La *Revue de l'Office des pêches maritimes* (sept.) publie les résultats de la cinquième croisière scientifique du navire « Président Théodore-Tissier » sur la côte occidentale d'Afrique. La végétation et la faune sahariennes intéressent aussi M. Marcot (*Revue générale des sciences*, 15 mars) tandis que M. Boyer nous parle d'un observatoire météorologique au Sahara (la *Nature*, 1^{er} mars). M. Reichert établit la position phytogéographique de l'Afrique du Nord au point de vue lichénologique (*Revue bryologique et lichénologique*, 1937, fasc. 1-3).

La *Revue de pathologie végétale et d'entomologie agricole de France* (janv.) accueille les recherches de M. P. Brémond sur la biologie de « *Lixus junci* Boeh. », charançon nuisible à la betterave marocaine, et les observations de M. J. Perret sur la biologie de « *Epilachna chrysolmelina* Fabr. » au Maroc. M. A. Chevalier entretient les membres de la *Société de biogéographie* (*comptes rendus des séances*, 18 fév.) de deux espèces semi-cosmopolites de « *calystegia* ».

La *Terre et la vie* (janv.-fév.) nous parle des cigognes de l'Afrique du Nord, aux baguages desquelles le docteur Bouet s'intéresse toujours (*Bulletin du Muséum d'histoire naturelle*, fév.).

Du Maroc occidental, le docteur Messerlin rapporte une étude sur « *Aedes mariae* » (*Bulletin de la Société de pathologie exotique*, 9 fév.) et examine avec le docteur Treillard une nouvelle station du groupe « *Myzomyia* » ss. (anophéline) : A. « *Myzomyia sergenti* Theobald » au Maroc occidental. M. Harvard-Duclos recherche les relations de l'élevage et de la trypanosomiase avec l'alimentation indigène (*L'Agronomie coloniale*, janv.).

DROIT. — Les actes de la conférence des capitulations tenue à Montreux, du 12 avril au 8 mai 1937, ont été publiés (Liège, Vaillant-Carmanne). M. Reizler rapproche coran et code civil (le *Monde colonial illustré*, fév.). Deux nouvelles notes de P.-L. Rivière, l'une sur un arrêt du conseil d'État au sujet du recours des fonctionnaires pour excès de pouvoir (*Recueil Sirey*, 1^{er} cahier 1938), l'autre sur un jugement de la cour de Rabat à propos d'un cas de naturalisation conférée à un indigène marocain par un gouvernement étranger (id., 2^e cahier).

QUESTIONS ÉCONOMIQUES ET SOCIALES. — M. René Hoffherr propose la coopération internationale en Afrique (*Revue politique et parlementaire*, 10 janv.) et pose les bases de l'organisation d'une économie française d'Empire (*Politique étrangère*, av.). La conférence qu'il fit à Paris à ce sujet est commentée par les *Annales coloniales* (21 mars) tandis que la *Chronique coloniale* (30 mars) en donne un extrait. M. M. Prat poursuit son voyage au Maroc et parle, cette fois, de la terre et des colons (le *Petit Parisien*, 1^{er} fév.). La situation économique et commerciale du Protectorat au début de 1938 est satisfaisante si l'on en croit les articles de M. Vivien (*Informateur colonial*, fév.), M. André Pierre (*République du Var*, 1^{er} janv.), de la *Vie financière* (11 janv.) ou de l'*Exportateur français* (10 mars) qui constate (13 janv.) que le redressement de ce pays rapporte de 600 à 800 millions de francs à l'économie française. Le *Phare de Nantes* (11 janv.) étudie les relations de Nantes avec le Maroc, et le *Bulletin mensuel de l'agence économique de l'A.O.F.* (mars) celles de ce pays avec l'Afrique du Nord. L'Indochine suit l'exemple de l'A.O.F. et prend elle aussi position en Afrique du Nord, affirme M. Le Verbe (les *Annales coloniales*, 4 av.). Après avoir étudié l'ensemble du commerce extérieur marocain (*France militaire*, 21 janv.) et donné un aperçu de la balance commerciale de l'année 1937 (id., 2 mars), le général Théveney se préoccupe du budget de 1938 (id., 18 janv., 3, 4 et 9 fév.). Le budget est aussi examiné par M. Robert Poulaine (le *Temps*, 24 fév.) et par M. Le Nabec (*France-Maroc*, 15 janv.) ; le *Maroc* (27 mars) analyse notre régime fiscal.

Tandis que M^{me} Périale rappelle avec raison que le Maroc a connu d'autres périodes de misère et d'épidémie (le *Courrier colonial*, 11 fév.), M. Régis situe les problèmes de l'Afrique du Nord dans la sous-alimentation et le taudis (les *Annales coloniales*, 17 janv.), et le docteur Heitz-Boyer affirme à son tour que le problème du Sud est un problème de l'eau (4, 7 av.) ; M. René Leclerc estime qu'en quatre ans le Protectorat aura affecté 145 millions de francs aux travaux hydrauliques (*France outre-mer*, 1^{er} av.).

M. L. Martin étudie pour la *Revue économique française* (janv., mars) l'évolution de la production agricole indigène au Maroc de 1920 à 1935 : M. G. Payre donne à l'*Afrique française* (*Renseignements coloniaux*, fév.) une note sur la fortune des Aït Haddidou (Atlas central). Dans le numéro de janvier de la même revue, M^{me} A.-M. Goichon achève son examen de la crise de l'artisanat à Fès et de ses remèdes. Après M. Lebault, M. Delcroix veut dire la vérité sur la colonisation marocaine (*Paris-Centre*, Nevers, 22 fév.), que M. Soulier-Valbert étudie pour les lecteurs du *Bulletin des Halles et des Marchés* (3 fév.). La *Revue politique et parlementaire* (10 fév.) publie un article que M. F. de Richemont consacre à une politique agraire pour l'Afrique du Nord.

Quelques notes dans le *Petit Parisien* (4 av.) sur les céréales du Maroc, dans l'*Agence française et coloniale* (av.) sur le problème viticole marocain, dans la *Revue économique française* (janv.-mars) sur la question des primeurs. M. Le Vacon voit l'avenir du Sud marocain dans le sisal (*L'Informateur colonial*, fév.) et M. Peyret déplore les méfaits de la « cocotte », c'est-à-dire de la fièvre aphteuse (*Paris-Midi*, 3 av.). L'importance de la pêche du thon sur la côte occidentale d'Afrique est signalée par M. Léo Hureau (la *Pêche maritime*, la *pêche fluviale et la pisciculture*, mars).

La *Revue maritime* (fév.) retrace les étapes de l'exploitation commerciale de la ligne France-Amérique du Sud, et tandis que le *Bulletin quotidien* (18 fév.) publie les statistiques du trafic d'Air-France en 1937, M. Renaitour nous parle de l'essor de cette compagnie (les *Annales coloniales*, 7 fév.). Le général Brissaud-Desmaillet s'intéresse toujours au transsaharien (*Revue économique française*, janv.-mars) qui sera Français ou... Italien, assure M. Netter (*Informateur colonial*, mars). La *Chronique des transports* (10 fév.) examine, d'après le rapport de M. Normandin, la coordination des transports en Afrique du Nord, et l'extension du réseau routier (25 fév.) qui fait aussi l'objet d'un article du général Théveney (*France militaire*, 2 av.). Le nouvel outillage du port de Safi est présenté par *Mécanique* (*Science et Industrie*, mars-av.).

Après le téléphone, c'est le télégraphe au Maroc que M. Ménard étudie pour le *Bulletin d'information de documentation et de statistiques du ministère des P.T.T.* (oct.).

En matière de mines, tout est pour le pétrole : « Des vérités sur le pétrole marocain », de M. V. Charrin (*Bulletin économique du Sémaphore de Marseille*, 7 janv.), « Défense de l'Empire, un aspect du problème des carburants » (*Revue de l'Empire français*, janv.), « Le ravitaillement en combustibles liquides, les recherches..., les résultats acquis au Maroc », de M. J. Fradet (*Moniteur du Calvados*, 11 janv.), « Les pétroles du Maroc » et « Autour des pétroles du Maroc », du colonel A. Garenne (la *Libre opinion*, 13 fév., et la *Rénovation française*, déc.), « Maroc » (*Revue des carburants français*, janv.), « Les recherches de pétrole en France et dans les colonies », par M. J.-H. de Vries (id.), « Ce que coûtent les recherches de pétrole en France et dans les colonies » (*Echo des mines et de la métallurgie*, 20 mars), « Un deuxième chargement de pétrole marocain est arrivé en France », par M. G. Uhry (*France outre-mer*, 18 fév.), « Le pétrole arrive en France » (la *Nature*, 15 mars), enfin, suite de l'importante étude de M. B. Clarjean : « Pétrole nord-africain et défense nationale » dans l'*Afrique française* (fév.).

La thèse très documentée et très remarquable que M. J. Ray consacre aux Marocains en France (Sirey) et dont plusieurs extraits ont été publiés dans ce *Bulletin* constitue le tome XVIII de

la collection des centres juridiques de l'Institut des hautes études marocaines. M. Ray, d'ailleurs, n'étudie pas seulement les Marocains chez nous, dans nos usines et dans nos mines, mais aussi dans leur bled (le *Monde colonial illustré*, fév.).

M. Gaignebet relève l'importance démographique de l'Empire français qui a 114 millions d'hommes (*Lyon-Colonial*, oct.-déc.); et tandis que le général Niessel insiste sur le rôle social de notre armée d'Afrique (La *Gazette de Merville*, 16 janv.), le général Théveney parle de la maison du soldat indigène à Casablanca (*France militaire*, 14 janv.). L'*Ère nouvelle* (30 janv.) présente l'œuvre sociale réalisée par le général Nogès au Maroc.

QUESTIONS POLITIQUES ET ADMINISTRATIVES. — L'*Afrique française* (mars) consacre son 3^e supplément (*Renseignements coloniaux*) à la publication *in extenso* ou en comptes rendus analytiques des « Entretiens sur l'évolution des pays de civilisation arabe » tenus du 7 au 10 juillet). On y trouve les études plus spécialement marocaines de M^{lle} Denise Masson sur les influences européennes sur la famille indigène, du capitaine Spillmann sur les écoles coraniques rénovées au Maroc, de M. Le Tourneau sur les tendances intellectuelles de la jeunesse de Fès, et celle, plus générale, donnée en guise d'introduction à ces entretiens par M. R. Montagne sur l'évolution politique des pays arabes depuis un an. Ce même spécialiste analyse les raisons de l'insuccès des diverses tentatives faites pour réaliser l'unité de direction politique de notre Empire colonial et surtout africain, note les progrès de cette idée et pose les bases d'une organisation politique de l'Empire français (*Politique étrangère*, av.). Dans le même esprit, M. Ladreit de Lacharrière nous parle (*Afrique française*, mars) de la mission dont avait été chargé M. Albert Sarraut, tandis que M. Louis Chauvoit écrit un ouvrage sur le Haut-comité méditerranéen et les organismes de politique musulmane (Librairie technique et économique).

A son tour, M. Maurice Martin du Gard n'hésite pas à mettre sa plume au service de l'Empire (Flammarion). Et tandis que l'*Informateur colonial* (av.) donne un extrait du rapport de M. le sénateur Taurines sur la question politique indigène, et demande à Si Kaddour ben Ghabrit d'étudier les relations de la France avec l'Islam, tandis que le *Bulletin quotidien* (15 mars) et le *Maroc* (23 janv.) parlent de notre politique indigène en Afrique du Nord, M. Taittinger se demande si nous aurons une politique musulmane (*Les Annales coloniales*, 7 fév.), M. Certoncin y voudrait que l'on suive une politique intelligente en Afrique du Nord (Le *Messin*, 8 janv.) et M. Dubois veut qu'elle soit audacieuse et humaine (La *Lumière*, 7 janv.). Ces problèmes politiques de l'Afrique du Nord française ont été analysés aussi par M. G. Hardy au cours d'une conférence que reproduit le *Bulletin de la Société de Géographie de Lille* (janv.). On retrouve le même sujet dans la série de conférences orga-

nisées par la Société des anciens élèves et élèves de l'École des sciences politiques sur les problèmes de politique extérieure (Alcan). M. Valtaud (*France-outré-mer*, 4 fév.) nous explique pourquoi la France est particulièrement aimée dans le monde de l'Islam que l'on trouve encore jeune (*En terre d'Islam*, 1^{er} trim.); *Marianne* (19, 26 janv.) demande à M. Roland-Michel de « regarder » l'Empire français d'Islam et d'étudier les mouvements nationalistes en Afrique du Nord (9 fév.). Cette turbulence de l'Islam arabe est analysée par M. L. Jalabert, « Du panarabisme aux nationalismes » (*Études*, 20 janv.) et « Tendances religieuses et politiques » (id., 20 av.). Dans la même revue (5 janv. et 5 mars), les événements du Maghreb trouvent une large place dans la chronique consacrée à la France d'outré-mer. Panarabisme et nationalisme suscitent encore les articles de M. Ladreit de Lacharrière (*Afrique française*, janv.) qui s'intéresse aussi aux débats du Parlement sur l'Afrique (id., mars), de M. Desparmet (id., fév.) et du général Niessel (*Revue des Deux-Mondes*, 15 mars). Sous le titre « Orage sur l'Afrique du Nord », la librairie de Médecis (Paris) publie un ouvrage anonyme consacré aux mêmes événements qui inspirent en outre MM. Chastenet (*Petite Gironde*, 28 fév.), M. de Marsilly (*Petit Bleu*, 11 janv.), Malingre (id., 20 janv.), Le Verbe (les *Annales coloniales*, 7 fév.), tandis que M. Cauvin voit le Maroc en danger (*l'Éclaireur de Nice*, 13 janv.) et que *Notre prestige* (déc.) donne tout un supplément illustré pour sauver le Maroc.

M. Dorgelès a profité de son séjour au Maroc pour tirer la leçon de la Mosquée (*Echo du Nord*, 9 janv.). M. Maurice Prax poursuit son enquête (le *Petit Parisien*, 24 janv. à 16 fév.) et M. R. Poulain consacre au Maroc la suite de ses articles sur l'Afrique du Nord d'aujourd'hui (le *Temps*, 20 et 28 janv.). Pour *Regards* (mars), M. Grun est venu lui aussi sur cette « terre en fièvre ». « Le secret d'une réussite », « La vaine intrigue », « La grande illusion » de M. M. de Roquemaure (le *Maroc*, 16 janv., 20 fév., 13 mars). Dans le *Maroc* encore (30 mars), un article de M. V. Berti sur la collaboration franco-marocaine. Sous le titre : « Idées et doctrines », la *Dépêche de Toulouse* (27 janv. et 16 fév.) publie les articles de M. Ajam, « Maroc 1938 », et Berthod « Afrique du Nord ».

M. André-Marie Tao Kim Haï parle aux lecteurs de la *Patrie annamite* (Hanoï, 25 déc.) de la France au Maroc. L'*Action française* (7 mars) accueille un nouvel article de M. Abd el Latif : « La France et la formule du Protectorat ». Le général Théveney signale (*France militaire*, 11 et 12 janv.) les tournées officielles du Résident général dans les grandes villes du Maroc. Le *Temps* (12 fév.), l'*Illustration* (19 fév.), la *Revue diplomatique* (28 fév.), l'*Ère nouvelle* (2 mars) suivent M. de Tesson au Maroc : le *Maroc* (13 fév.), les *Annales coloniales* (21 fév.) donnent des extraits de ses discours que commentent M. S. de Givet (*l'Ordre*, 9 mars), M. Barthélémy (la *Chronique coloniale*, 15 av.) et aussi la presse nationaliste espagnole comme l'indique M. G. de Ker-

sivet (la *France extérieure et coloniale*, 4 mars) ; le ministre, à son tour, parle de son voyage à *France outre-mer* (4 mars).

La guérison du Sultan que M. de Montgon considère (le *Petit Bleu*, 28 fév.) comme la plus belle propagande, est signalée par l'*Illustration* (5 mars) qui photographie la sortie de clinique de Sa Majesté. M. M. Le Guillaume (*Action française*, 4 av.) assure que le phonographe sert la propagande de « L'Allemagne contre le Maroc français » (*Revue des Flandres*, 10 déc.). De son côté, M. Gentizon envoie au *Temps* (19 janv.) une lettre d'Italie : « Alerte en Afrique », tandis que M. L. R. (l'*Ordre*, 18 mars) pose, après l'Anschluss, la question : « Quelle compensation aura l'Italie ? » et répond : « Menaces sur notre Afrique du Nord et surtout le Maroc ».

Aussi bien, les complications internationales suggèrent des études sur l'organisation de la défense de l'Afrique du Nord : celles de M. C. Rougeron sur « La défense de l'Afrique du Nord ou la défense par l'Afrique du Nord » et sur « Les bases insulaires en Méditerranée occidentale » (*Revue de l'Armée de l'air*, déc. et janv.), celle du général Baratier sur « Stratégie et Afrique du Nord » (le *Temps*, 12 et 17 mars), celle du commandant Gibrin : « Comment défendre l'Afrique du Nord » (*Revue hebdomadaire*, 2 av.) et de M. Frank Morin Pons : « Manœuvres impériales françaises » (id., 5 mars). Celles enfin de M. E. Lemoigne (*Presse coloniale*, 9 fév.) et de M. René Leclerc qui rappelle que France et Afrique française constituent un bloc de 75 millions dont il faudrait savoir tirer parti (*France outre-mer*, 1^{er} av.).

La réforme de la justice chérifienne est signalée aux lecteurs de *Le Maroc* (6 mars), l'organisation de la radiodiffusion en langue arabe à ceux du *Bulletin quotidien* (19 et 21 fév.). La *Française* (12 fév.) décrit une école musulmane de jeunes filles au Maroc, celle d'El-Hajeb. Dans l'ouvrage consacré par la Bibliothèque coloniale internationale à l'organisation politique et administrative des colonies (Bruxelles, Établissements généraux d'imprimerie), M. F. Fidel étudie les institutions politiques et administratives du Maroc.

TOURISME. — LITTÉRATURE. — BEAUX-ARTS. — M. Boccacio dit les charmes d'un printemps marocain (*Revue de l'Empire français*, janv.) ; M. E. Dermenghem, qui examine pour le *Mois* (1^{er} mars, 1^{er} av.) l'état présent de la littérature arabe, décrit la fête du Sultan des Tolbas à Fès (les *Nouvelles littéraires*, 16 av.) comme l'un des attraits d'un voyage de printemps au Maroc ; pour les touristes aussi, M. St. Lothar adresse de Salé une lettre aux *Cahiers du Sud* (fév.), tandis que M. Tabanou invite au nom du Maroc nouveau les lecteurs de *Je sais tout* (mars). Pour M. Prax, le Maroc séduit les femmes (le *Petit Parisien*, 15 fév.). M. Sébillot roule à travers le Maroc (*Progrès national*, 31 mars) et M. Dorgelès a vu des « choses » interdites aux touristes, en particulier le moristane de Fès (*Candide*, 10 fév.).

M. Hellé nous parle de la joie du soleil nord-africain (l'*Époque*, 21 fév.) et M. Berti de « millions pour du ciel bleu » (le *Maroc*, 6 fév.).

« Pour la Princesse » de M. A. Armandy (Plon), « Malika, fille de chef » de M. Patuel Marmont (Nouvelle société d'édition), « Flèche du Sud » de M. H. de Montherlant qui donne aussi à *Europe* (15 janv.) de nouvelles pages de la « Rose des sables », sont un peu marocains. « Ces routes qui mènent à rien » de M. J. Bosshard (Émile-Paul), nous mènent cependant au Maroc. *France outre-mer* (21 janv.) publie la dernière partie du « Déserteur » de M. Bernard Nesrani. M. Jean Desthieux écrit un livre sur « La conscience méditerranéenne ». M. Thiebault-Sisson étudie l'œuvre d'Eugène Delacroix dans la suite d'articles qu'il consacre aux chefs-d'œuvre de notre art (le *Temps*, 27 fév.). M. Al. Maumené décrit la villa mauresque (*Vie à la campagne*, 1^{er} mars). M. Victor Piquet publie à Évreux (Bauché) son Histoire des monuments musulmans du Maghreb.

III. — EN ALGÉRIE ET EN TUNISIE.

M. R. Puyo dans la *Revue d'Afrique* (fév.-mars) étudie la civilisation africaine d'après M. Frobenius. A l'Afrique du Nord française dans l'histoire, MM. E. Albertini, G. Marçais et G. Yver consacrent un très beau livre illustré par R. J. Irriera, avec une introduction géographique de M. R. Lespès (Archat). M. Dardenne regarde le passé et analyse pour *Outre-Mer* (3^e trim.) « Une conception étatiste de la colonisation commerciale, l'Empire portugais ». Le général Théveney publie la suite de ses souvenirs de l'Épopée marocaine (*Bulletin de la Société de Géographie d'Alger et de l'Afrique du Nord*, 1^{er} sem. 1937). Dans la même revue, M. Roux-Berger donne le compte rendu de sa mission en A.O.F. A l'abbé J.-B. Chabot qui traite ses travaux de déchiffrement de « Fantaisies libyques » (*Revue africaine*, 2^e trim. 1937), M. G. Marcy répond d'abord brièvement (id.) puis, dans une brochure de 56 pages (Alger, Carbonnel), reprend point par point les critiques dont il est l'objet. M. André Basset consacre la première partie de l'Atlas linguistique de parlers berbères aux territoires du Nord de l'Algérie et aux noms d'animaux domestiques ; le fascicule premier est pour le cheval, le mulet et l'âne (Université d'Alger, Faculté des lettres, Institut d'études orientales). Dans le numéro du 3^e-4^e trimestre de la *Revue africaine* paraissent les communications qui furent présentées à Constantine, il y a un an, au 3^e congrès de la Fédération des sociétés savantes. Le *Nord africain* (déc.) reproduit la conférence de M. Hoffherr sur le problème des matières premières. M. Ch. Desage publie dans *Oran républicain* (2 janv.) un article à propos du poisson du Maroc.

A l'orée du nouvel an, M. Ch. Collomb dit « quelques vérités nord-africaines » (*Évolution nord-africaine*, 1^{er} janv.) et M. J. Terrus s'inquiète de l'agitation antifrançaise en Afrique du

Nord (la *Dépêche de Constantine*, 11 janv.); le même journal (3 janv.) publie une conférence de M. Steeg sur le rôle de l'Afrique du Nord dans l'unité française. M. P. Henry décrit le voyage dans le Sud marocain de M. F. de Tesson (*L'Afrique du nord illustrée*, 20 mars).

Le *Bulletin de la Société d'histoire naturelle de l'Afrique du Nord* (nov.-déc.) accueille les études de MM. R. Chauvin « Anatomie et histologie du tube digestif de *Schistocerca gregaria*, G. Mazoyer « Sur la présence du *Ceranium tenerinum* (Martens) *okamura* sur les côtes nord-africaines », R. Maire « Sur quelques plantes du Sahara occidental », de Peyerhimoff « Diffusion spontanée dans l'Afrique du Nord du *Rhizobius lophantae* Blaisd. », le premier fascicule d'une nouvelle contribution de M. J. Gattefossé à la connaissance de la flore du Maroc, et une bibliographie botanique signée J. F.

Le typhus exanthématique en Afrique du Nord est étudié dans le numéro de mars des *Archives de l'Institut Pasteur de Tunisie*, tandis que M. E. Arnould recherche les origines de l'épidémiologie de la tuberculose en Afrique du Nord (*Revue générale de médecine et de chirurgie de l'Afrique du Nord*, 20 fév.).

Le Gouvernement général de l'Algérie demande à M. E. Albertini le texte d'une brochure illustrée sur l'Afrique romaine (Alger, Fontana).

IV. — A L'ÉTRANGER.

ITALIE. — Toute la littérature est politique. M. Bruno Francolini consacre un ouvrage aux aspects et aux problèmes de la colonisation européenne en Afrique (Bologne, Licinio Coppel). L'Institut national fasciste de culture (Rome) édite une brochure de M. Enrico de Leone, préfacée par M. Camille Manfroni, sur la politique indigène en Afrique du Nord française; et un ouvrage de M. Gasparo Ambrosini sur les problèmes de la Méditerranée. M. Bequino parle du destin de l'Afrique (*Africa italiana*, janv.-déc.), tandis que M. Daniele Occhimpinti signale aux lecteurs de la *Stampa* (Turin, 2 janv.) la crise de l'Afrique du Nord et les erreurs du Gouvernement français. Au même journaliste, l'*Azione coloniale* demande des articles sur le Maroc (17, 24, 31 mars) et aussi à M. Corrado Masi, qui tient la chronique coloniale de la *Rivista delle colonie* (nov. et déc.), sur l'ensemble de l'Afrique du Nord (13 janv. et 24 mars). M. Bonfiglio traite d'idéologie la mission de M. Sarraut (*Rivista delle colonie*, nov.) et étudie l'économie nord-africaine (id., déc.). Au *Popolo d'Italia* (19 janv.), M. Gianrenato donne un article sur les mouvements politiques au Maroc et l'évolution historique de l'Afrique du Nord française. Dans le même journal (29 mars), M. Luigi Pomé parle de révélations parisiennes sur une attaque possible franco-soviétique contre le Maroc espagnol.

La *Revista degli studi Orientali* (vol. XVII, 1937, fasc. 2-3) reproduit une étude de M. Arthur J. Arberry sur la poésie d'Al Farabi.

ALLEMAGNE ET AUTRICHE. — M. Brockelmann donne de nouveaux suppléments à son importante « Histoire de la littérature arabe » (Leyde, Brill). A Leyde aussi et chez Brill paraissent les deux tomes d'un gros ouvrage que le docteur Richard Hennig consacre aux « Terrae incognitae ». C'est encore une promenade au Maroc inconnu de 1858 que nous fait faire M. Gottfried Wälehli en éditant (Aaran Leipzig, Samerlander) l'ouvrage de Frank Buchser. M. Paul Gerhardt Merner s'intéresse au nomadisme dans l'Afrique du Nord-Ouest (Stuttgart, J. Engelhorn's Nachf.). M. Herbert Volck a recueilli les souvenirs de soldat en Afrique du légionnaire Zehnder Fridolin (Bern, Hallwag), tandis que le *Hamburger Fremdenblatt* (23 mars) parle de la madone des légionnaires. Divers articles de voyage : « Mit dem Frachtdampfer nach Marokko », par August Hinrichs (*Zaarbrücker Zeitg.*, 17 à 23 déc.) ; « Dunkle Nacht in dunkle Gassen », par A. Schönberg (*Berliner Tageblatt*, 8 fév.) ; « Kreuz und quer von Marokko », par F. Werner (*Neue Freie Presse*, 9 janv.), « Im grossen Atlas », par le même (*Wiener Zeitung*, 9 janv.) ; « Marokko, Land und Leute », par G. Wyrsh (*Bote der Urtschweiz*, 18 mars) ; « El Aïd Kebir in Marokko » (*St.-Galler Tagblatt*, 22 mars) ; deux articles de politique : « Krisensittungsin Marokko » (*Stuttgarter Neues Tagblatt*, 18 janv.) et « Die Eingeborenen - Uruhen in Franzosich nord-afrika », par H.-J. Aïssa (*Deutsche Kolonial Zeitung*, 1^{er} av.).

SUISSE. — M. Gottret envoie au *Courrier de Genève* (20 janv. à 5 av.) ses impressions de voyage au Maroc. M. Nossek entretient les lecteurs de la *Feuille d'avis* de Vevey successivement de l'Aïd el Kebir (24 février), de la guérison du Sultan (5 mars), des rasles et vaccinations (15 mars). M. F. Demagistri parle de l'hystérie collective des Aïssaouas (*Feuille d'avis* de Neuchâtel, 24 fév.). Des notes de voyages aussi dans la *Liberté* de Fribourg (8, 15 et 30 mars) où M. Favre donne des articles sur le catholicisme au Maroc (25 janv.) et sur catholiques et musulmans (22 mars). Les « Visions marocaines » de M^{me} Suzy Deraisne sont accueillies par *Lectures du Foyer* (Zurich, 15 fév.).

ÉGYPTE. — M. Chafik T. Chehata publie au Caire (Imprimerie F.-E. Noury) le premier tome de son essai d'une théorie générale de l'obligation en droit musulman. Le tome IX du répertoire d'épigraphie arabe (Le Caire, Imprimerie de l'Institut français d'archéologie orientale) a vu le jour. La revue arabe *Ar rissalah* (21 mars 1938) demande à M. Kadri Hafiz Tokan une étude sur Ibn al Banna al Marrakosi. Dans la brochure publiée par la Société des amis de l'art du Caire à l'occasion de l'exposition des Orientalistes français (20 mars-10 av. 1936), une place est faite à l'Afrique du Nord dans l'art français des XIX^e et XX^e siècles.

GRANDE-BRETAGNE. — Le *Scottish geographical Magazine* (janv.) consacre une étude au panislamisme. Dans son livre : « Wither

Africa », M. Dryden Lewis (Londres, Butler and Tunner) ne pouvait pas ne pas parler du Maroc.

Le professeur E.P. Stebbing traite des forêts de l'Afrique de l'Ouest et du Sahara (Londres, Chambers) et M. H.-E. Symons indique aux lecteurs du *Geographical journal* (fév.) deux routes transsahariennes. Dans la même revue (mars) une étude de M. Guiseppe Caraci sur Lope Homem au sujet d'un précédent article de M. Deslombes, et la réponse de ce dernier. Ce sont des récits de voyage que M. Vinifride Wrench envoie au *Journal of the Royal african society* (av.).

ÉTATS-UNIS. — Sous le patronage de la Johns Hopkins University (Baltimore, The Johns Hopkins Press) paraît un ouvrage très documenté de M. Francis Torrance Williamson sur l'histoire de l'Allemagne et du Maroc avant 1905. M. Nabia Abbot examine des manuscrits de Coran du XVI^e au XVIII^e siècle. (*The american journal of semitic language and literature*, janv.)

BELGIQUE. — Une étude générale de M. Chr. Monheim sur la colonisation, ses principes et ses réalisations a été éditée à Anvers (L'Avenir Belge) et aussi à Paris (Larose). La *Libre Belgique* (Bruxelles, 19 mars) défend les intérêts belges au Maroc ; la *Nation belge* (22 fév.) accueille un compte rendu des « Villes impériales » de M. Terrasse, par M. A. Constant.

PORTUGAL. — La jeune revue *Petrus Nonius* (1937, vol. 1, fasc. 3) publie le texte de la deuxième conférence de M. Mieli Aldo sur l'expansion et l'importance de la Science arabe.

V. — TANGER.

Les éditions internationales viennent de faire paraître les « Chansons d'amour sous le ciel de Tanger », de M. Louis de Courrières, et les histoires et anecdotes marocaines que Louise et Justin de Chersoux racontent « Autour de la Meïda ». M. A. Chausset s'intéresse à l'horticulture dans la zone (*Bulletin de l'enseignement public du Maroc*, janv.-fév.). M. M. Bernaudat rédige quelques notes sur la législation des accidents du travail à Tanger (*Gazette des tribunaux du Maroc*, 22 janv.).

VI. — ESPAGNE.

Le tome III de l'« Ibn Haiyan - Al Muktabis » du frère Melchor M. Antuna, Geuthner) est consacré à la chronique du règne du calife Umaiyyade Abd Allah à Cordoue. A Munich (Max Hueber), paraît une traduction du livre de M. Ramon Menendez Pidal sur l'Espagne du Cid.

On trouvera aussi quelques documents sur l'Espagne musulmane dans le fascicule 2 (moyen âge) des « Textes et documents d'histoire » de la collection « Clio », choisis par MM. J. Calmette et J. Gruber (Presses universitaires de France). Dans le domaine littéraire, nous n'au-

rons pas à signaler chaque trimestre un ouvrage comparable à l'important travail que M. Henri Pérès a consacré à la poésie andalouse en arabe classique au XI^e siècle (Maisonneuve).

Mauritania poursuit la publication des proverbes et des sentences arabes recueillis par M. P. Garcia (1^{er} janv.), elle demande à M. Fernando de Carranza des articles sur la marine arabe (1^{er} fév.) et sur la puissance navale des arabes (1^{er} mars et 1^{er} av.). Dans sa longue histoire du christianisme au Maroc, le frère José Lopez en est encore au XVIII^e siècle (id., 1^{er} janv. à 1^{er} mars), tandis que M. A.P.F. examine la situation des missions franciscaines au Maroc (id., 1^{er} fév. et 1^{er} mars). M. Tomas Garcia Figueras aura bientôt achevé son étude chronologique et bibliographique sur l'Espagne dans le Sud du Maroc et en Afrique occidentale, puisqu'il en est à l'occupation effective d'Ifni : 1900 à 1934 (id., 1^{er} mars et 1^{er} av.). C'est à Ifni aussi que M. Menjaud va enquêter pour l'*Illustration* (22 janv.).

M. Alfred Mendizabal remonte aux origines de la tragédie espagnole en étudiant la politique suivie par ce pays de 1923 à 1936 dans un livre que préface M. Jacques Maritain (Desclée de Brouwer) ; M^{me} Jeanne Sabatier et M. Luis Blanco traduisent (les Éditions de France) l'ouvrage que M. Joaquim Arraras a consacré au général Franco. M. J. Berthet explique aux lecteurs de l'*Europe nouvelle* (26 fév.) comment celui-ci finance sa guerre.

Les incidences marocaines de cette guerre et la vie politique de la zone espagnole sont toujours observées dans la chronique que M. Ary Munoz envoie régulièrement à l'*Afrique française* (janv., fév., mars). Quelques pages supplémentaires du même auteur (*Renseignements coloniaux*, janv.) à propos du « Nouveau plan de réformes marocaines » établi par les nationalistes de la zone, et reproduit dans la même revue. C'est naturellement avec un autre esprit que l'*Oriente moderno* (mars) examine ce document. Le passé, le présent et l'avenir du « protectorat » espagnol est étudié à Barcelone (*Vanguardia*, 5 mars), tandis que *Cordoba, cordoba* (2 déc.) considère que Tanger, Agadir et Fès marquent les trois phases des manœuvres allemandes. Pour *Canavillesia* (1938, vol. VIII, fasc. IX-X), M. Font-Quer rédige la biographie du frère Sennen et établit la bibliographie de ses travaux.

Les commentaires étrangers viennent de M. H. Schubiger : « Franco l'Africain » (*Courrier de Genève*, 16 et 18 mars) et de M. R. Baume : « L'Espagne du général Franco » (*la Suisse*, 31 mars). M. O. Warne décrit Xauen « la mystérieuse » (*Lloyd Mail*, fév.) et M. Urbano Rodriguez publie ses notes de reportage prises au cours d'un voyage au Maroc en 1935 (Lisbonne, Empresa nacional de Publicidad).

Christian FUNCK-BRENTANO et Marcel BOUSSER.